



# Actualidad

DIRECCIÓN GENERAL DEL SISTEMA DE INVESTIGACIÓN DEL CENTRO UNIVERSITARIO DE OCCIDENTE (Dicunoc) "José Baldomero Arriaga Jerez"

Boletín No. 1 | Año XXVIII

PH. D. RENÉ XICARÁ 1.

1.

**Enero 2025** 

### LA ENTROPÍA ATRAPADAS POR LA CORRUPCIÓN

#### RESUMEN

Cómo entender a las sociedades que con el paso PROFESOR INVESTIGADOR del tiempo se han metido en

un entramado de complejidad, como dice Édgar Morín, que se complica por los mismos tentáculos que se han tramado llegando a una entropía, en donde hacen creer que lo malo es bueno y lo bueno sea malo, como dijo una escritora Rusa Alissa Zinovievna, "que llegará el día en que los que no producen nada, son los que autoricen para producir" las sociedades comenzaron a crear sus instrumentos jurídicos no para beneficiar a la sociedad, sino para protegerse de ellos, ese es uno de los fines para llegar al poder.

Hemos visto que la corrupción ha corroído todas las esferas gubernamentales, donde lo más importante es acaparar todo lo que puedan, aquí no cabe la menor idea de los fines del por qué llegaron al poder, la ética la transformaron en algo mitológico que no cabe en el léxico de la sociedad política que vive de la corrupción, hemos visto que no solo un país tiene este flagelo, sino a nivel de Latinoamérica, pero específicamente en los gobiernos de Centroamérica, en el caso de Guatemala, los hechos de corrupción se pusieron al descubierto por una entidad llamada CICIG, que vino a descubrir como una olla de pandora los hechos corruptos que cometió el gobierno de turno, presentaron todas las evidencias y llevaron a los tribunales a todo el gabinete de gobierno, funcionarios de la banca central, de impuestos, políticos y empresarios, era una dictadura perfecta.

Lo que se encontró todo un entramado para entender la complejidad, se tiene que llegar a una neguentropía, para corregir todo el caos que provoca la corrupción, dijo Ilya Pregogine que después del caos se tiene que entrar a las estructuras disipativas para corregir los grandes desequilibrios, de lo contrario será una sociedad condenada.

#### Palabras claves:

Complejidad, corrupción, Ética y Políticos

### Corrupción para alcanzar el poder

Uno de los problemas que afrontan las sociedades actuales son los flagelos de la corrupción, se ha perdido la ética de ser un buen político, aquellos que les llamaban estadistas, eran los que se preparaban para administrar la cosa pública llegar a los puestos de la administración pública era un privilegio, además se le asignaban todas las consideraciones por ocupar un cargo de prestigio, muchos llegaron a ser buena gestión gubernamental para transformar un país, sin necesidad de llegar a ser dictadores, se dejaron llevar por la ética de ser servidores públicos y no servirse de lo público para fines personales.

La canciller de Alemania Angela Merkel cuando tuvo la primera magistratura siguió como cualquier persona, a pesar de ser de la antigua Alemania Democrática, fue una funcionaria que sabía cuál era su misión, mantuvo y mejoró la unificación de la Unión Europea, lideró al país durante las crisis que tuvo que afrontar, al terminar su periodo de gobierno se trasladó a su residencia, acude a los mercados sin necesidad de guardaespaldas o que cuiden su seguridad, esta es la ética que debe manejar cualquier político que después de dejar los cargos siguen su vida cotidiana, sin que sea señalada de actos corruptos o de que tuvo que abandonar el país.

En los países asiáticos principalmente en Corea del Norte los actos de corrupción son castigados con la muerte, los corruptos son sentenciados por falta de ética en sus funciones por ser funcionarios públicos, en el caso de Guatemala en 1993 se dio un autogolpe de Estado, por un expresidente Jorge Serrano Elías, fue echado del poder y todavía así, se llevó grandes

cantidades de dinero de actividades ilícitas que depositó en los bancos de Panamá, a partir de ahí, se transformó en inversionista en ese país, trato de callar a la prensa, algunos periodista se fueron al exilio, total que nunca fue extraditado por los delitos de corrupción.

Los funcionarios son capaces de cometer grandes desfalcos para satisfacer la ambición de acaparar recursos económicos, no les importa que el país siga siendo parte de los que nunca salen de la pobreza, no se promueven iniciativas que saquen al país del estancamiento en que se encuentra, algunos países que le apostaron al desarrollo hace cuarenta y cinco años estaban como los países de Centroamérica y hoy ya son una potencia económica, esto lo muestran los países asiáticos entre ellos Corea del Sur, no por gusto se les conoce como los "tigres asiáticos", además como que las sociedades se van acostumbrando de que la corrupción es parte de la misma estructura política y lo que roban o extraen es parte del botín político al que nos han acostumbrado.

La desventaja económica que tienen los países norte con los del sur es enorme, la mayoría de los países del sur en su estructura económica todavía dependen del sector primario, es la parte fundamental, y las fuerzas productivas siguen el mismo ritmo, están estancadas en ese sector, no por gusto las Naciones Unidas cuando terminó el siglo pasado fijó los Objetivos de Desarrollo del Milenio ODM, con puntos importantes para que los países puedan salir del estancamiento en que se encuentran, pero pasaron los quince años que fijaron para cumplirlos y no lo hicieron, pero los políticos si salieron de la pobreza, al llevarse las riquezas que

producen sus países que siguen la senda del subdesarrollo. Por eso cuando Morín se refiere sobre la complejidad del pensamiento quiere explicar lo complejo de la estructura en que se encuentra la corrupción, pues esta están como el tejido de una telaraña (Maldonado, 2021) está bien compacta o estructurada, así se encuentra compacta la corrupción, lo vemos en el caso de las estructuras donde la corrupción campea, está enraizada desde los puestos más bajos y llega hasta los altos funcionarios, cuando se descubrió la caja de pandora en el caso de Guatemala, los expertos en detectar los hilos por donde se tejió toda la estructura criminal de la corrupción, abarcó a funcionarios de menor escala, pero también llegó hasta los más altos incluyendo al presidente y vicepresidenta de la República, todo esto abarcó 40 mil expedientes con todas las pruebas necesarias y comprobables.

Todo comenzó desde que se firmaron los Acuerdos de Paz después del conflicto armado interno, cuando se dijo que había que crear una institución que velara por la institucionalidad del país, porque se tenía conocimiento que existían cuerpos paralelos ilegales que trabajaban a la par del Estado, aunque no reconocidos, entonces fue la creación de la CIACS (Murga, 2021)

Como aclaración podemos decir que en Guatemala existen varias fuerzas clandestinas, que cometen todo tipo de fechorías, cuando quieren actúan con toda la libertad, inclusive antes daban golpes de Estado si no estaban de acuerdo con algún presidente, los militares siempre tienen mucha injerencia en los asuntos políticos, las cámaras empresariales controlan el desarrollo económico del país, hace dos años el Dr. Alberto Fuentes Nnight, (Fuentes, 2022)

publicó un libro "La Economía Atrapada" donde da a conocer que el país se encuentra en los tentáculos de los empresarios guatemaltecos, ellos son los que disponen si el país tiene crecimiento económico o no, son los grandes hacendados que tienen el monopolio de la tierra, desde el siglo pasado 1952, se hizo el intento de una Reforma Agraria, cosa que fracaso y enfrasco al país en una anarquía de parte de la oligarquía terrateniente, creando una confrontación social que costo miles de vidas (Lapola, Gustavo, 2008).

Pero después de todo eso se pensó que entraría a una etapa donde se pudiera vivir en democracia, pero lo que no esperaba la población de que a la vuelta de la esquina se asomaba un pulpo con sus tentáculos que abarca la corrupción, fue cuando ya se creó un de 12 de diciembre de 2006, la institución Comisión Internacional contra la Impunidad en Guatemala (CICIG) el primero que estuvo bajo su cargo, un abogado Español Carlos Castresana, su trabajo fue bueno pero no tan profundo para determinar el tipo de corrupción que ya se manifestaba como algo reptante que se arrastraba pero no avanzaba mucho, la misma clase corrupta le puso una trampa y tuvo que renunciar porque afectaba la dignidad de su familia, posteriormente nombraron a un costarricense Francisco Dall'Anese, pero pasó sin pena ni gloria, posteriormente vino un abogado Colombiano, Iván Velásquez Gómez, entre sus antecedentes de este comisionado fue haber metido a la cárcel en Colombia a varios diputados y ministros por casos de corrupción, el vino a poner orden sobre el proceso y mandato de la CICIG.

Entre sus primeros pasos fue contratar especialistas nacionales y extranjeros que con ética profesional para detectar los casos de corrupción en toda la administración púbica, trabajando a la par del Ministerio Público, que en ese entonces tuvo a una abogada centrada en el combate a la corrupción, Thelma Aldana, en varios ministerios se detectaron varios casos de corrupción, donde los funcionarios se disputaban los puestos principalmente en las aduanas en las fronteras del país donde dejaban entrar contenedores completos de mercaderías (Camposeco, 2023) en los puertos entraban toneladas de mercadería (Conocidos como la Línea) que venía de países asiáticos, se encontraron grandes desfalcos en el Instituto de Guatemalteco de Seguridad Social (IGSS) se hicieron cambios de medicamentos para pacientes renales, fallecieron muchos pacientes, porque no les dieron el tratamiento en su momento (Polanco L., 2016)

Aquí cabe preguntarse por qué el hombre actúa así, es el poder el que lo lleva a perder la ética de lo que el hombre debe ser, por qué actúa de forma irracional, o también como dijo Chomsky ¿Qué clase de criatura somos? (Chomsky, 2017) donde se hace una comparación de la forma en que el hombre se deja llevar por el instinto, en ocasiones actúa y después piensa, el hombre es parte fundamental en el mundo, pero también con la misma forma de pensar se autodestruye, cuando se analiza el grado de corrupción que alcanzó la administración pública en Guatemala fue encontrar toda una complejidad, por la cantidad de instituciones que se encontraban entrelazadas entre sí, cómo entender la dualidad corrupta entre sector privado y público, esa alianza llevó al país al borde del colapso, por ejemplo la forma en que se tejió

los lazos corruptos del sistema administrativo.

Cómo entender la ética que debe ser parte de los funcionarios públicos, es algo que desde hace muchos años se perdió, se recuerda desde hace años uno de los empleados de la administración pública en la superintendencia de Administración Tributaria había desfalcado el erario público, pero lo peor es que cuando han caído en los tribunales de justicia solo devuelven un cinco por ciento de lo que se llevaron, en el caso del expresidente de Guatemala y la exvicepresidenta todo lo que se habían robado en la estructura llamada la línea obtuvieron grandes propiedades ambos funcionarios, cuando fueron juzgados y los bienes que compraron con los recursos robados fueron confiscados y devueltos a los tribunales bajo la Ley de Extinción de Dominio. les quitaron casas, fincas, edificios, les embargaron las cuentas en los bancos del sistema financiero.

Entre los fines de la CICIG, era descubrir los cuerpos ilegales que trabajaban a la par de las instituciones del Estado, pero lo que nunca se imaginaron encontrar estructuras incrustadas en el sector público y privado, los altos funcionarios estaban involucrados en los casos de corrupción, pero otra de las estructuras que descubrieron fue a los grupos de militares que formaban la "Juntita" alrededor del presidente de la República (Movil, 2019) muchos de ellos habían participado en el conflicto armado y cometido casos de genocidio en la década de 1980-90 algunos eran activos y otros jubilados, pero con el mismo poder, por eso cada cuatro años ven quienes son los potenciales candidatos para apoyarlos, en logística y buscar financistas.

También se descubrió a una empresa fábrica de "Aceros de Guatemala" tenía una evasión de impuestos por más de Q300 millones en moneda nacional, cuando los descubrieron la empresa se negó a pagar y acudió a los tribunales aduciendo que ellos no debían nada al ente recaudador, le dieron los plazos para pagar pero se negaron, entonces la CICIG y el MP ordenaron la captura de los empresarios, solo así en menos de 24 horas cancelaron los impuestos evadidos, otra de las empresas hoteleras de mucho prestigio la evasión fue de Q400 millones, lo mismo en menos de 48 horas cancelaron el monto defraudado, todo esto no fue del agrado del sector privado al ver que muchos de sus socios estaban siendo perseguidos por la CICIG y el MP, los militares se vieron acorralados pues a los que cometieron genocidio los capturaron y los llevaron a los tribunales.

Cuando la población se dio cuenta que el mismo presidente también estaba metido con su familia en actos de corrupción, el mismo hermano y el hijo del presidente se encontraron en evasión de impuestos con facturas falsas y una empresa les había prestado facturas, para la evasión de impuestos, además el presidente no había declarado cierta cantidad de dinero que recibió de empresarios y de iglesias evangélicas para su campaña política, el ente investigador pidió al Congreso de la República que le quitaran la inmunidad para ser investigado, además comenzaron grandes manifestaciones pidiendo su renuncia, pero se aferró al poder respaldado por la cúpula militar, y los empresarios que le dieron su apoyo, a pesar de los casos de corrupción demostrados por las instituciones que lo habían investigado.

Por último cuando vieron que estaban perdidos por la persecución de la CICIG y el MP, en contra de funcionarios de gobierno, militares que nadie les había puesto el cascabel en el cuello, los empresarios que estaban incómodos pues nadie antes les había descubierto las grandes evasiones de impuestos que venían haciendo desde muchos años, entonces encontraron la forma de romper el acuerdo con las Naciones Unidas de sacar a la CICIG de Guatemala, a pesar que era un acuerdo importante que se había firmado después de los Acuerdos de Paz para poner fin al conflicto armado interno, pues como siempre los cuerpos ilegales funcionaban de forma paralela con el gobierno y esto no les gusto y por eso se pidió que Guatemala ya no iba a continuar con ese acuerdo desaparecía la CICIG y que iban a reconstruir al Ministerio Público.

Posteriormente hubo cambio de jefe del Ministerio Público y la que llegó llevaba la finalidad de hacer desaparecer al ente investigador FECI y nombraron a otra persona que prácticamente le dio un giro de 180° grados a la institución, las primeras medidas que hizo fue sacar una orden de captura en contra de la exjefa del Ministerio Público, y se fue en contra de todos los investigadores nacionales y extranjeros, en su mayoría se fueron al exilio, hacia Estados Unidos, a los abogados que trabajaban como jueces que impartieron la justicia en los tribunales fueron procesados, muchos se encuentran en el exilio y otros fueron

Entonces como se debe entender la entropía en este caso de la corrupción, lo que se puede visualizar es que es un sistema que abarca a toda la administración pública, en los casos donde fue descubierto se pensó que no abarcaría a todo el sistema, pero cuando se dieron cuenta todas las dependencia estaban en menor y mayor participación en el sistema corrupto, todo se mueve bajo el sistema de la corrupción, al final se dijo que encontrar un solo indicio de no participación en todo el sistema corrupto, es cuando se tiene bien claro cuál es la función de un servidor público, porque entonces dónde se queda la ética, si no se conocen los principios de la relación ética y moral, cuando se creó la Corte de Constitucional se hizo con el fin de mantener un orden en todas las actividades gubernamentales y del sector privado, pero estos últimos han utilizado por medio de recursos y argucias para frenar algunas leyes de beneficio social, el sector privado envía recursos de amparo para frenar las leyes que les afecta, o frenar cualquier iniciativa de ley, la C.C. inclusive se han pasado por encima de principios fundamentales en la Constitución.

Lo que se visualiza es el desorden que priva en muchas instituciones del mismo estado, los funcionarios públicos han llegado a ocupar puestos importantes pero no logran mantener una ética en sus funciones, porque el sistema ya es corrupto, todo está contaminado, es un desorden de que todo se mueve por medio de los tentáculos de la corrupción, el sistema de la administración pública está totalmente copado, se tiene que llegar a una neguentropía para corregir todo el sistema, cambio de mentalidad del hombre, hace años un presidente de Guatemala gobernó durante 14 años fue una dictadura

(1931- 1944) ya conocía del grado de corrupción que imperaba en la administración pública, quería conocer como actuaban los empleados públicos en los hospitales se disfrazó como paciente, inclusive descubrió como trabajaban los médicos en el trato a los pacientes, salió y a las nueve de la mañana ya tenía la orden de despido del personal del hospital, solo de esa forma corrigió la ética de los empleados en su lugar de trabajo y el respecto a los pacientes.

Se tuvo que llegar a extremos para conocer el funcionamiento de la administración pública que es donde se dan más los casos de corrupción, en los casos que hemos analizado vemos que ahora los mismos funcionarios públicos desde el mismo presidente se encuentran encabezando los hechos de corrupción, los mandos medios tienen injerencia pero son manipulados por la cabeza de la administración pública, en el caso de Guatemala los mismos parlamentarios no mueven un dedo para aprobar una ley, si por medio no se tiene un porcentaje de dinero, los mismos funcionarios de este organismo tienen cierta cantidad de soborno para aprobar o improbar alguna ley, por eso decimos que la corrupción es un monstruo de mil cabezas que tiene muchos tentáculos, donde prácticamente tienen agarrado el poder, en esto lo menciona Michel Foucault, cuando nos dice que el poder se ejerce desde cualquier forma que alguien manipule a las masas. (Foucault, 2009)

Esto es precisamente lo que sucede con los casos de corrupción el que tiene el poder es el que manipula el sistema, lo que hace que todo se teje en las instituciones del estado, lo que hemos visto en el caso de Guatemala, el sistema esta corrupto por los mismos empleados o funcionarios públicos, el ente que debe investigar se deja manipular por los poderosos que lo integran el sector privado y el ejército que a pesar que se firmaron los acuerdos de paz, siguen organizados manipulando a los partidos políticos con la finalidad de no perder su hegemonía

2 Estos tribunales de fuero especial se caracterizaron por actuar de forma arbitraria en contra de todo aquel que consideraron que era subversivo, o que tenía una ideología diferente al militarismo, los que fueron juzgados por estos tribunales no tuvieron una digna defensa, todos salían condenados a la pena de muerte o desaparecidos, eran torturados por escuadrones de la muerte, los jueces actuaban con el rostro cubierto para esconder su identidad, inclusive algunos de estos jueces eran egresados de la Universidad de San Carlos de Guatemala, según la investigación de la Comisión del Esclarecimiento Histórico. En la Argentina estos tribunales fueron conocidos como los jueces sin rostro, escondieron su anonimato detrás de una capucha, condenando a muchos dirigentes estudiantiles, sindicalistas y profesionales, "Las Madres de la Plaza de mayo" lucharon para que estos criminales pagaran las atrocidades cometidas en contra de ciudadanos que por tener una ideología diferente pagaron con su vida.

en la política partidista y gozar de los privilegios que el mismo sistema les proporciona desde principios del siglo pasado, por eso la cúpula militar no suelta el poder, porque de ello han vivido desde tiempos de las dictaduras militaristas.

En el caso de Guatemala cuando ya habían sacado del ruedo a la CICIG, según el presidente del país, que ellos iban a crear otra institución para combatir la corrupción, pero esto es lo de un mentiroso como el caso del pastor de ovejas, ya nadie le cree nada, porque el mismo gobierno no iba a sancionar a los que trabajan en los puestos administrativos y que siguen cometiendo actos de corrupción, desfalcando al mismo gobierno y al pueblo, es como dice el refrán entre gitanos no se leen las manos, porque los mismos empleados no pueden denunciar a sus jefes administrativos, lo que si cumplieron fue mandar al exilio a todos los que habían trabajado en contra de la corrupción, para eso utilizaron al Ministerio Público, apoyado por la Juntita de militares y por el sector privado que no quieren que los fiscalicen a pesar de cometer grandes desfalcos al erario nacional por no pagar impuestos.

Qué es, lo que realmente hace que el pensamiento del hombre siempre tiende al mal, a ocasionar problemas donde todo está bien, por eso la entropía es cuando el sistema se complica, por el grado de desorden que impera en un gobierno en este caso, cuando vemos que nos han hecho creer que lo bueno es malo y lo malo es bueno, cuando las sociedades llegan a caer en esta impunidad, donde todo esta totalmente contaminado por la corrupción, aunque se diga que esto es blanco, cuando todos sabemos que es negro, estamos viendo como una sociedad va perdiendo, los valores, la ética es una palabra que ya no tiene sentido para los corruptos, por eso el sistema que nos hacen creer que vivimos en democracia, es una falacia, el pensamiento complejo nos hace ver otra realidad de las cosas, es como cuando se habla de la verdad, pero que es la verdad, cuando solo vemos "verdad" nos hacen creer que esto no existe, que es solo una ilusión, el hombre no quiere vivir para conocer la verdad, porque también implica que esto es una ilusión, la complejidad nos hace ver la interconexión que existe entre el orden y el desorden.

## Bibliografía consultada

Bibliografía consultada Camposeco, J. (2023). Corrupción (una aproximación al caso guatemalteco). Guatemala: Cholsamj.

Chomsky. (2017). ¿Qué clase de criaturas somos? Estados Unidos Traducido en español en México: Editorial Ariel México.

Foucault, M. (2009). Vigilar y castigar. México: Mujica Impresor S.A.

Fuentes, A. (2022). La Economía Atrapada. Guatemala: F & G Editores.

Hurtado P, L. y. (2022). Sobreviviente (La desaparición forzada y tortura de Juan José Hurtado Vega. Guatemala: F & G Editores.

Lapola, Gustavo. (2008). Derecho Agrario. Guatemala: Editorial Estudiantil Fenix.

Maldonado, C. E. (2021). Camino a la complejidad. Colombia: Rujotay NA.OJ.

Movil, J. C. (2019). El patio tracero II. Guatemala: F & G Editores.

Murga, A. (2021). Después de la CICIG. Facultad de Ciencias Económicas, Revista Economía IIES -USAC. Guatemala: Talleres del IIES-USAC Facultad de Ciencias Economómicas.

Polanco L., M. (2016). Elites, corrupción y situación de las finanzas públicas en el contexto de la crisis política. Guatemala: Impreso en Taller del IIES.

Los artículos publicados en este boletín son responsabilidad exclusiva de sus autores, en contenido y forma.

#### **DIRECTORIO**

Director Dicunoc: Raúl Bethancourt

**Autor:** René Xicará (Profesor Investigador)

**Diseño y Estilo :** Fred Rivera (Profesor Investigador)

La Dirección General de Sistema Investigación del Centro
Universitario de Occidente (Dicunoc)
"José Baldomero Arriaga Jerez",
es una dependencia del Centro Universitario de Occidente, cuya
misión es el desarrollo de la Investigación Científica en todos los
campos del conocimiento. Se interesa especialmente en impulsar
la investigación científica y tecnológica vinculada al desarrollo
regional y local en el área de influencia del CUNOC que comprende los Departamentos del Sur-Nor-Occidente del país.